

## SHIVER IN THE SHIFT

Kajsa Dahlberg, Gaylen Gerber, David Lamelas, Karl Larsson and Lisa Tan

Curated by Eva González-Sancho

Madrid | 24 Mar. – 28 Apr. 2012



an urge, pense-bête  
to not forget  
and let the imprint  
from an aging entity  
made out of empty shells  
shiver in the shift  
between linear reasoning  
and informal argumentation

Karl Larsson, *Parrot*, 2010

*Shiver in the Shift* es una frase sacada de contexto del libro/poema de Karl Larsson, *Parrot*, publicado en 2010, fruto de una investigación llevada a cabo por Larsson en torno a la obra de Marcel Broothaers (Bélgica 1924-1976). El título del libro hace referencia al loro (*parrot*), ese animal misterioso y fascinante, también "un cuerpoo habitado por el lenguaje de otros, un leal comentador (un actor marginal)" sostiene Larsson acertadamente. *Parrot* rinde homenaje a la obra de Broothaers, buscando al mismo tiempo alguna respuesta a aquello qué haría falta para continuar siendo poeta; si es que ese algo existe.

La frase *Shiver in the Shift* (conservada en inglés por su sonoridad casi onomatopéyica) es parte, pues, de otra historia: aquella que se hace eco de un gran artista cuya obra está trufada de estrategias literarias y en la que el lenguaje es tantas veces, además de signo, símbolo. En el contexto preciso de la exposición organizada en la galería Parra & Romero la frase es trasladada a otro lugar para anunciar la trama narrativa de esta muestra grupal. Se trata de una trama múltiple, no ya tanto porque son cinco artistas que presentan aquí una serie de propuestas diferenciadas, sino, sobre todo, porque éstas parecen convocar siempre a una tercera persona. Efectivamente a través de cada obra los y las artistas seleccionados/as nombran, señalan o aluden a otros autores, sin caer sin embargo por ello en la mera cita. Además, en cualquier caso, se invitará a cada espectador a hacer la distinción entre "mirar" y "leer" (retomando de nuevo a Broothaers y su *pense-bête*), si quiere llevar a cabo esa visje que le conduce a entrar en las obras, en los diferentes autores, en las capas que se generan entre ellos y en las relaciones que es posible establecer entre unas y otros.

La exposición reúne a cinco artistas de orígenes y generaciones diversas que sugieren una serie de líneas narrativas en torno a la experiencia y a la percepción de una obra, abordando cuestiones ligadas a la lectura, la traducción, la re-transcripción, el espacio en blanco como espacio de escritura, el desplazamiento, etc. En definitiva, se trata del aquí y el ahora de ese particular momento de activación y actualización en el cual la existencia de una obra -de arte o literaria- coincide con la experiencia del espectador/lector.

La obra de Lisa Tan (Estados Unidos, 1973) se centra en narraciones históricas, a veces también personales, que hablan de la nostalgia y la pérdida de las condiciones constantes del ser. La artista habla, de hecho, de su obra en términos de ontología. Baudelaire itineraries (2007), consiste en una serie de pinturas y fotografías enmarcadas. Los documentos provienen de las notas a pie de página de los artículos escritos por Charles Baudelaire sobre el Salón de 1846. La pieza propone itinerarios de viaje para ver obras de arte, siguiendo la ruta de un desplazamiento que tuvo lugar hace mucho tiempo pero que nuestra lectura activa de nuevo y convierte en presente.

El video *Sunssets* (2012) ilustra una traducción informal y su transcripción, del portugués al inglés, de una entrevista de 1977 con la inclasificable Clarice Lispector (1920-1977), considerada como una de las más importantes escritoras brasileñas del siglo XX. El trabajo se centra en algunos aspectos presentes en la creación tales como la productividad o la pasividad; y sugiere al espectador, con imágenes de fondo de puestas de sol en Suecia, tomadas a las 3 de la mañana en verano y a las 3 de la tarde en invierno, una reflexión sobre el origen y nacimiento de una obra.

A *Room of One's Own/A Thousand Libraries* (2006) de Kaja Dahlberg (Suecia, 1973) presenta una compilación de todas las notas marginales efectuadas por lectores en las diferentes copias del libro de Virginia Woolf, de 1929. *A Room of One's Own* (Una habitación propia), disponibles en las bibliotecas suecas. La obra plasma la huella de una experiencia tanto personal como compartida. Dahlberg propone, así, un espacio público y privado al mismo tiempo donde potencialmente el espectador es invitado a efectuar su propia lectura del libro de Woolf, a escribir su propia narración "marginal" y a construir su propia habitación. Por otro lado, el texto, así como los múltiples subtítulos del público anónimo y contemporáneo que lo puntuán, iluminan otros aspectos del pensamiento de Virginia Woolf acerca de la creación literaria y artística. También acerca de la historia, resaltando en particular la importancia de aquellos creadores total o parcialmente olvidados pero que han sido imprescindibles en la preparación del camino de sus sucesores: "Porque las obras maestras no son realizaciones individuales y solitarias: son el resultado de muchos años de pensamiento común, de modo que a través de la voz individual habla la experiencia de la masa".

El trabajo de Gaylen Gerber (Estados Unidos, 1955) cuestiona ese aspecto central de "la percepción": la distinción de una forma, de un fondo o de un contexto. Para ello el artista incorpora en todas sus propuestas, y habitualmente en primer plano, la obra de arte de otros artistas en su propia obra: un telón de fondo (backdrop), un soporte, generalmente de pintura o de papel gris o blanco, que desafía la percepción de la obra de arte y su neutralidad en el espacio de exposición. El Backdrop producido para *Shiver in the Shift* funciona como un telón de fondo que acoge y proyecta el escenario de la totalidad de la muestra. No todas las obras tocan ese "fondo" pero éste funciona como apoyo para todas y cada una de ellas. El papel, pre-plegado para formar tramas de 1,83 x 46 cm sugiere las medidas de un ser humano.

La obra de David Lamelas (Argentina, 1946), prestada por la colección Frac Lorraine (Metz, Francia) para esta muestra, "se basa en una investigación sobre el espacio y el lenguaje. Su obra *Projection* (1967) consiste en dos proyecciones de cine de 16 mm, colocados encima de dos soportes, espaldas con espaldas. El primero emite un potente haz de luz que perturba la percepción de la retina del espectador antes de ser ahogada por la luz natural, mientras que el segundo proyecta un espacio en blanco, que recuerda la pantalla de proyección tradicional, y sugiere una abstracción visual, una escultura en el espacio. La presencia mental del espectador es así solicitada (además de su obligada inclusión física) porque el espectador tiene que inventar imágenes para llenar la superficie de la proyección en blanco".

El trabajo de Karl Larsson (Estados Unidos, 1955) cuestiona ese aspecto central de "la percepción": la distinción de una forma, de un fondo o de un contexto. Para ello el artista incorpora en todas sus propuestas, y habitualmente en primer plano, la obra de arte de otros artistas en su propia obra: un telón de fondo (backdrop), un soporte, generalmente de pintura o de papel gris o blanco, que desafía la percepción de la obra de arte y su neutralidad en el espacio de exposición. El Backdrop producido para *Shiver in the Shift* funciona como un telón de fondo que acoge y proyecta el escenario de la totalidad de la muestra. No todas las obras tocan ese "fondo" pero éste funciona como apoyo para todas y cada una de ellas. El papel, pre-plegado para formar tramas de 1,83 x 46 cm sugiere las medidas de un ser humano.

La obra de Lisa Tan (Estados Unidos, 1973) se centra en cómo una obra de arte empieza a significar algo para el espectador: cómo circulan los significados de las obras, qué narrativas sostienen, etc. Su trabajo interviene en la percepción, pensamientos, reflexiones y acontecimientos que Larsson formaliza en propuestas textuales o esculturales, o la mezcla ambas. *Detail from The Lake* (2009) es parte de una instalación basada en una historia real sobre Marcel Broothaers. El texto que presenta la obra y que puede llevarse el espectador cuenta la siguiente anécdota. En 1944, cuando Broothaers forma parte de la Resistencia belga, debe mandar un paquete con un mensaje a una dirección. Pero el joven poeta se confunde y el paquete aparece en la Rue du Lac, en vez de en la Rue de la Vallée. La obra de Larsson trata de la pérdida de un sentido y de la creación de otro: una forma de poesía, la existencia del artista Broothaers a través de las anécdotas que marcaron su vida, su utilización del lenguaje. The Lake es de alguna manera una forma de evocar ese concepto sobre el que Larsson ha trabajado: el "paratexto", aquello que rodea y hace existir un texto, un discurso, una situación.

La escultura *Blushing Carpet* (2007) funciona como una pantalla de proyección, o de alguna manera como una "palanca de cambio(s)", un Shifter que permite -al igual que la pantalla en blanco de Lamelas o el telón de fondo de Gerber- proyectarnos a nosotros mismos en nuestra propia narración o dar impulso aquellas otras que nos proponen los artistas.

Shiver in the Shift es un viaje individual y compartido a un mismo tiempo. In Orbit 1835 – 1910 & 1910 – 1986 (2009) de Karl Larsson nos permite continuar este paseo. La pieza consiste en dos poemas, enmarcados y dispuestos en un doble caballete, la memoria o al libro que narra un recorrido. Shiver in the Shift entrelaza una serie de rutas posibles, atemporales y anacrónicas, más o menos trazadas o sólo ligeramente insinuadas, fabricadas en cualquiera de los casos siempre por más de uno aunque curiosamente autónomas, individuales y propias. Unas obras "leen" a otras, de la misma manera que el espectador sobrepone su lectura a un nuevo viaje, el suyo. Compuesta básicamente de obras conceptuales, la exposición reúne propuestas abiertas que pueden dar cabida a la propia experiencia del espectador, hacerla presente y viva.

E.G.-S, Madrid 2012

Agradecimientos:

Stefan Brügelmann, Andreas Grimm Gallery (Múnich), Frac Lorraine (Metz), Galería Jan Mot (Bruselas), Galerie VidalCuglietta (Bruselas), CAC – Contemporary Art Centre (Vilnius).

Biografías:

Kajsa Dahlberg

Kajsa Dahlberg (vive y trabaja entre Berlín y Malmö), trabaja con imágenes, texto y sonido. Su obra se inspira en la teoría feminista y explora cómo las narrativas se construyen y se entremezcan con cuestiones de representación política, de historia y de identidad. Su trabajo ha sido expuesto en bienales y exposiciones colectivas, tales como: Biennal do Mercosul, Brasil, Basado en Berlin y Turku Biennial en 2011; Manifesta 8, Moderna Museet y Lunds Konsthall en 2010; Al-Ma'mal Foundation for Contemporary Art (Jerusalén), The Kitchen (Nueva York) y The Power Plant (Toronto) en 2009; The 1st Athens Biennial; The Prague Biennial #3 y The Royal College of Art (Londres) en 2007. En junio de 2012 tendrá su primera exposición individual en Index, Estocolmo. Dahlberg recibió su MFA en la Academia de Arte de Malmö en 2003 y cursó el Whitney Independent Study Program 2007/2008. Actualmente está realizando la residencia DIVA en Copenhague, Dinamarca.

Karl Larsson

Karl Larsson es artista, poeta y editor. Estas diversas actividades se han fundido en una práctica artística que puede ser descrita como editorial y literaria, pero que difiere notablemente de la escritura convencional por su realización espacial.

Como poeta, Karl Larsson ha publicado cuatro libros: Form/Force (OEI Editör 2007), Nightsong (OEI Editör 2009), Parrot (Paraguay Press 2010) y Poetical Assumption (Torpedo / J韦 2012).

Exposiciones recientes en solitario: 2010: Form/Force (Neuer Aachener Kunstverein, Aachen); Parrot (Index, Stockholm); 2011: The Double of the Object is that I Desire it (Corner College, Zurich); or before the forum (CAC, Vilnius) 2012 (upcoming); Thompson (Castillo/Corrales, Paris), Slow Learner (Signal, Malmö)

Gaylen Gerber

La obra de Gaylen Gerber (Estados Unidos, 1946), prestada por la colección Frac Lorraine (Metz, Francia) para esta muestra, "se basa en una investigación sobre el espacio y el lenguaje. Su obra *Projection* (1967) consiste en dos proyecciones de cine de 16 mm, colocados encima de dos soportes, espaldas con espaldas. El primero emite un potente haz de luz que perturba la percepción de la retina del espectador antes de ser ahogada por la luz natural, mientras que el segundo proyecta un espacio en blanco, que recuerda la pantalla de proyección tradicional, y sugiere una abstracción visual, una escultura en el espacio. La presencia mental del espectador es así solicitada (además de su obligada inclusión física) porque el espectador tiene que inventar imágenes para llenar la superficie de la proyección en blanco".

Lisa Tan

Las obras de Lisa Tan se centran en cuestiones ontológicas, y diferentes experiencias sobre la pérdida y sobre la afioranza. Su trabajo se caracteriza por una estética elegante visual y ha ido tomando la forma de fotografías, videos, esculturas, dibujos, instalaciones y escritura.

Lisa Tan nació en Syracuse, Nueva York, y ahora vive entre Estocolmo y Nueva York. Obtuvo su MFA en la Universidad del Sur de California (USC), y actualmente está haciendo un doctorado en Bellas Artes en la Universidad de Gotemburgo, Konsthögskolan Valand. Su trabajo ha sido exhibido en salones como: Galerie VidalCuglietta (Bruselas), Artistas Space (Nueva York), el Centro de Goteborg de Arte Contemporáneo CGAC (Santiago de Compostela), en el Centro de Ensayo Jones (Austin), Galería Nordenhake (Estocolmo), Kadist Art Foundation (París), El Centro Cultural Montehermoso (Vitoria-Gasteiz), Galerie Kam (Berlín), la Galería María Ruzuk (Sao Paulo), D'Amelio Terras (Nueva York).

David Lamelas

David Lamelas (Buenos Aires, 1946) fue uno de los protagonistas del movimiento de Vanguardia Documenta en el Instituto Torcuato di Tella. En 1967, recibió el premio de la IX Bienal de São Paulo. Participó en la XXXIV Bienal de Venecia en 1968 y en la Documenta 5, Kassel en 1972. En 1997 se realizó una muestra retrospectiva de su obra en el Witte de With de Rotterdam y en el Kunstenverein de Múnich. En 1993 recibió la Beca Guggenheim y en 1998 la beca de la DAAD, Alemania; Centro d'Art Contemporain, Freiburg, Suiza; Museo Reina Sofía, Madrid; o Kunsthalle Basel entre otros. Actualmente vive y trabaja en Los Ángeles, París y Buenos Aires.

Eva González-Sancho

Eva González-Sancho es comisaria independiente. Ha sido directora y comisaria del Frac Bourgogne (Fonds Régional d'Art Contemporain, Dijon, Francia) entre 2003 y 2011 y de Etablishement d'en Face projects (oficina de proyectos de arte, Bruselas, Bélgica) de 1998 a 2003, así como profesora de Historia de las exposiciones en la Universidad de Metz de 2001 a 2004. Sus intereses giran principalmente en torno a las numerosas cuestiones que plantea el espacio público, así como en torno a la percepción y la función de la escritura en el contexto de las artes visuales.

Un Viaje hace referencia a un desplazamiento, pero también al relato del viajero, a la memoria o al libro que narra un recorrido. Shiver in the Shift entrelaza una serie de rutas posibles, atemporales y anacrónicas, más o menos trazadas o sólo ligeramente insinuadas, fabricadas en cualquiera de los casos siempre por más de uno aunque curiosamente autónomas, individuales y propias. Unas obras "leen" a otras, de la misma manera que el espectador sobrepone su lectura a un nuevo viaje, el suyo. Compuesta básicamente de obras conceptuales, la exposición reúne propuestas abiertas que pueden dar cabida a la propia experiencia del espectador, hacerla presente y viva.

E.G.-S, Madrid 2012

Agradecimientos:

Stefan Brügelmann, Andreas Grimm Gallery (Múnich), Frac Lorraine (Metz), Galería Jan Mot (Bruselas), Galerie VidalCuglietta (Bruselas), CAC – Contemporary Art Centre (Vilnius).

Biografías:

Kajsa Dahlberg

Kajsa Dahlberg (vive y trabaja entre Berlín y Malmö), trabaja con imágenes, texto y sonido. Su obra se inspira en la teoría feminista y explora cómo las narrativas se construyen y se entremezcan con cuestiones de representación política, de historia y de identidad. Su trabajo ha sido expuesto en bienales y exposiciones colectivas, tales como: Biennal do Mercosul, Brasil, Basado en Berlin y Turku Biennial en 2011; Manifesta 8, Moderna Museet y Lunds Konsthall en 2010; Al-Ma'mal Foundation for Contemporary Art (Jerusalén), The Kitchen (Nueva York) y The Power Plant (Toronto) en 2009; The 1st Athens Biennial; The Prague Biennial #3 y The Royal College of Art (Londres) en 2007. En junio de 2012 tendrá su primera exposición individual en Index, Estocolmo. Dahlberg recibió su MFA en la Academia de Arte de Malmö en 2003 y cursó el Whitney Independent Study Program 2007/2008. Actualmente está realizando la residencia DIVA en Copenhague, Dinamarca.

Karl Larsson

Karl Larsson es artista, poeta y editor. Estas diversas actividades se han fundido en una práctica artística que puede ser descrita como editorial y literaria, pero que difiere notablemente de la escritura convencional por su realización espacial.

Como poeta, Karl Larsson ha publicado cuatro libros: Form/Force (OEI Editör 2007), Nightsong (OEI Editör 2009), Parrot (Paraguay Press 2010) y Poetical Assumption (Torpedo / J韦 2012).

Exposiciones recientes en solitario: 2010: Form/Force (Neuer Aachener Kunstverein, Aachen); Parrot (Index, Stockholm); 2011: The Double of the Object is that I Desire it (Corner College, Zurich); or before the forum (CAC, Vilnius) 2012 (upcoming); Thompson (Castillo/Corrales, Paris), Slow Learner (Signal, Malmö)

Gaylen Gerber

La obra de Gaylen Gerber (Estados Unidos, 1946), prestada por la colección Frac Lorraine (Metz, Francia) para esta muestra, "se basa en una investigación sobre el espacio y el lenguaje. Su obra *Projection* (1967) consiste en dos proyecciones de cine de 16 mm, colocados encima de dos soportes, espaldas con espaldas. El primero emite un potente haz de luz que perturba la percepción de la retina del espectador antes de ser ahogada por la luz natural, mientras que el segundo proyecta un espacio en blanco, que recuerda la pantalla de proyección tradicional, y sugiere una abstracción visual, una escultura en el espacio. La presencia mental del espectador es así solicitada (además de su obligada inclusión física) porque el espectador tiene que inventar imágenes para llenar la superficie de la proyección en blanco".

Lisa Tan

Las obras de Lisa Tan se centran en cuestiones ontológicas, y diferentes experiencias sobre la pérdida y sobre la afioranza. Su trabajo se caracteriza por una estética elegante visual y ha ido tomando la forma de fotografías, videos, esculturas, dibujos, instalaciones y escritura.

Lisa Tan nació en Syracuse, Nueva York, y ahora vive entre Estocolmo y Nueva York. Obtuvo su MFA en la Universidad del Sur de California (USC), y actualmente está haciendo un doctorado en Bellas Artes en la Universidad de Gotemburgo, Konsthögskolan Valand. Su trabajo ha sido exhibido en salones como: Galerie VidalCuglietta (Bruselas), Artistas Space (Nueva York), el Centro de Goteborg de Arte Contemporáneo CGAC (Santiago de Compostela), en el Centro de Ensayo Jones (Austin), Galería Nordenhake (Estocolmo), Kadist Art Foundation (París), El Centro Cultural Montehermoso (Vitoria-Gasteiz), Galerie Kam (Berlín), la Galería María Ruzuk (Sao Paulo), D'Amelio Terras (Nueva York).

David Lamelas

David Lamelas (Buenos Aires, 1946) fue uno de los protagonistas del movimiento de Vanguardia Documenta en el Instituto Torcuato di Tella Institute. In 1967, received the IX São Paulo Biennale prize with an installation. He participated in the XXXIV Biennale of Venice in 1968 and in Kassel Documenta 5. In 1997 he was given the Witte de With de Rotterdam and at the Kunstenverein de Münich his retrospective exhibition. In 1993 he was given the Guggenheim scholarship and in 1998 the DAAD (Germany) grant. Over the last decade he held exhibitions in St. Gallen Neue Kunst Halle, Röderberg, Paises Bajos; Malba, Museo de Arte Latinoamericano de Buenos Aires, Argentina; Centro d'Art Contemporain, Freiburg, Suiza; Museo Reina Sofia, Madrid; o Kunsthalle Basel among others. Nowadays he lives and works in Los Angeles, París and Buenos Aires.

Eva González-Sancho

Eva González-Sancho es comisaria independiente. Ha sido directora y comisaria del Frac Bourgogne (Fonds Régional d'Art Contemporain, Dijon, Francia) entre 2003 y 2011 y de Etablishement d'en Face projects (Art Projects Office, Bruselas, Bélgica) de 1998 a 2003, así como profesora de Historia de las exposiciones en la Universidad de Metz de 2001 a 2004. Sus intereses giran principalmente en torno a las numerosas cuestiones que plantea el espacio público, así como en torno a la percepción y la función de la escritura en el contexto de las artes visuales.

Un Viaje hace referencia a un desplazamiento, pero también al relato del viajero, a la memoria o al libro que narra un recorrido. Shiver in the Shift entrelaza una serie de rutas posibles, atemporales y anacrónicas, más o menos trazadas o sólo ligeramente insinuadas, fabricadas en cualquiera de los casos siempre por más de uno aunque curiosamente autónomas, individuales y propias. Unas obras "leen" a otras, de la misma manera que el espectador sobrepone su lectura a un nuevo viaje, el suyo. Compuesta básicamente de obras conceptuales, la exposición reúne propuestas abiertas que pueden dar cabida a la propia experiencia del espectador, hacerla presente y viva.

E.G.-S, Madrid 2012

Agradecimientos:

Stefan Brügelmann, Andreas Grimm Gallery (Múnich), Frac Lorraine (Metz), Galería Jan Mot (Bruselas), Galerie VidalCuglietta (Bruselas), CAC – Contemporary Art Centre (Vilnius).

Biografías:

Kajsa Dahlberg

Kajsa Dahlberg (vive y trabaja entre Berlín y Malmö), trabaja con imágenes, texto y sonido. Su obra se inspira en la teoría feminista y explora cómo